

ELVIA CARRILLO PUERTO, BEATRIZ PENICHE BARRERA Y RAQUEL DZIB CICERO

Las primeras diputadas

Si tuviéramos que mencionar a una de las mujeres más icónicas del movimiento sufragista en México, pionera en la lucha feminista, abridora de brechas y adelantada a su tiempo, sería Elvia Carrillo Puerto.

En noviembre de 1923, casi tres décadas antes de que se aprobara el derecho al voto femenino a nivel nacional, en su natal Yucatán, Elvia fue elegida como diputada a la XXVIII Legislatura del Congreso del estado, junto con Beatriz Peniche Barrera y Raquel Dzib Cicero, quienes contendieron como candidatas por el Partido Socialista del Sureste. Hasta ese momento, ninguna mujer había sido legisladora en el país. Sin embargo, no pudieron ejercer sus funciones plenamente, pues tras el asesinato el 3 de enero de 1924 del gobernador Felipe Carrillo Puerto, hermano y aliado de Elvia en esta y otras conquistas, las elecciones fueron sujetas a los rejugos políticos locales en la disputa por la sucesión gubernamental.

Nació el 30 de enero de 1881, durante el régimen porfirista, en la población de Motul, corazón de la zona henequenera.

En 1952, la Cámara de Diputados le otorgó la Medalla de Honor al Mérito Revolucionario y la nombró Veterana de la Revolución Mexicana. En marzo de 2021, su nombre y el de Hermilia Galindo fueron inscritos con letras de oro en el Muro de Honor del Salón de Sesiones de la Cámara de Diputados. Murió el 18 de abril de 1965 en la Ciudad de México.

Beatriz Peniche Barrera nació el 7 de noviembre de 1893 en una prominente familia de Mérida, Yucatán, vinculada con la política. Escritora y periodista, estudió en el Instituto Literario de Niñas, que encabezaba Rita Cetina, donde se formaba a las jóvenes mujeres para romper con el estereotipo sobre su papel en la sociedad. En 1913

obtuvo el título de maestra. Trabajó en una escuela primaria para niñas e impartió clases particulares a personas adultas.

Participó en la organización del primer Congreso Feminista en enero de 1916 y más tarde formó parte del Partido Socialista del Sureste. Junto con otras mujeres yucatecas fundó las ligas feministas del PSS. Asimismo, formó parte de la Asociación de Periodistas de Yucatán, que contaba solo con tres mujeres entre sus integrantes, y organizó el Congreso de Periodistas en 1923. En noviembre de ese año fue postulada por su partido para representar a un distrito en el Congreso de Yucatán. Beatriz resultó electa y junto a Raquel y Elvia fue una de las tres primeras legisladoras en la historia del país. Fue la única que permaneció activa en la legislatura hasta su conclusión el 31 de diciembre de 1925.

Para Beatriz, feminismo y socialismo constituían las “dos bellas columnas que sostendrán el templo de la vida futura”. Murió el 27 de noviembre de 1976.

Raquel Dzib Cicero nació en 1882 en una familia de escasos recursos en Mérida, Yucatán. El acceso a la educación formal no fue sencillo para ella. Comenzó sus estudios en el hogar y en casas de amigas y después, al igual que Elvia y Beatriz, fue alumna de Rita Cetina en el Instituto Literario de Niñas. Se formó como maestra normalista y en 1898, a la edad de 16 años, recibió su título profesional. Impartió clases en varias escuelas.

En 1923 fue postulada por el Partido Socialista del Sureste como candidata a una diputación local. Ganó la elección, pero al igual que sus compañeras Elvia y Beatriz, vivió las vicisitudes políticas tras el asesinato del gobernador Felipe Carrillo Puerto. Falleció el 14 de marzo de 1949.

Geatríz Deniche
Gaxera

Raquel Dzib
Cicero



Elvira Capillo